

PRESENTACIÓN

PRESENTACIÓN

El presente número de la Revista POLIS México, correspondiente al segundo semestre del año 2024, presenta un conjunto de artículos que expresan la enorme diversidad de intereses investigativos en las Ciencias Sociales, pero que encuentran en el estudio de la memoria y la remembranza un recurso analítico para sus pesquisas. Por ello, los artículos publicados en el actual volumen evidencian la relevancia que la evocación del pasado tiene para el análisis de la realidad social.

En ese sentido, con la intención de generar un vínculo reflexivo entre la memoria individual y colectiva, el primer artículo intitulado **“Comunidad colonial, comunidad social y comunidad neoliberal: Formas históricas de la comunidad agraria en México”** discute un tema poco analizado y que permite entender el entramado legal-jurídico que permea en la posesión de la tierra por parte de los pueblos originarios. Este esfuerzo analítico es trascendental, ya que, constituye uno de los esfuerzos más innovadores para reconocer las transformaciones históricas del entramado legal que se han dinamizado el concepto mismo de propiedad agraria.

Por otro lado, pero en consonancia con la reflexión en torno de la condición de la psique y la memoria, se presenta el artículo intitulado: **“Ideación suicida: Su relación con la autoestima y el apoyo de pareja en personas de Saltillo, Coahuila, México”** en el cual, se exponen situaciones de malestar emocional y su relación con el problema de la ideación suicida. En este artículo se muestra una reflexión en torno de la vinculación entre la ideación suicida, la autoestima y el apoyo de pareja en el contexto coahuilense, a partir del cual, es posible comprender dicho problema social y proponer posibles líneas de acción que pueden ser útiles para la planeación, diseño, operación y evaluación de políticas públicas enfocadas a la prevención del suicidio.

En un tercer artículo, el asunto de la memoria se discute en consonancia con el contexto de confinamiento social producido por la pandemia de COVID 3/4 19 y el estudio de la materialidad en la práctica cultural del baile de pareja celebrada en el Salón Los Ángeles, de la Ciudad de México. Así, en el artículo **“El baile de la memoria: El Salón Los Ángeles y las reminiscencias materiales en la COVID-19”**, se muestra un análisis de las huellas que la pandemia dejó en los procesos sensoafectivos del baile.

El cuarto artículo que lleva por título: **“Querido Moheno: la nacionalización del petróleo, la disolución del Congreso y el exilio”** está dedicado

a la reflexión de la memoria colectiva construida en torno a la iniciativa de nacionalización petrolera del diputado Querido Moheno en el periodo posrevolucionario de la asonada huertista. Este trabajo adquiere relevancia en la medida en que Moheno ha sido un personaje histórico que ha pasado desapercibido y de quien, desde los estudios históricos, se ha hecho poca justicia como pionero en los esfuerzos por la nacionalización de la mentada industria petrolera. En este sentido, se trata de un esfuerzo por reconciliar la memoria colectiva del periodo histórico referido con sus respectivos claroscuros que contribuyen a la desmitificación del pasado.

El quinto artículo del presente número ***“Desentrañando pasado y presente del calendario maya ritual de 260 días: Aportes para su comprensión interdisciplinaria”***, plantea un estudio interdisciplinario sobre la ritualidad y temporalidades mayas pasadas y presentes en el contexto guatemalteco, desde el cual, aproximarse a la comprensión y explicación de los calendarios mayas desde una postura decolonial. Esta propuesta, encuentra en la arqueología el eje rector del análisis que, auxiliado por la etnoarqueología y la etnohistoria, diálogo interdisciplinario desde el cual se pretende generar una interacción interepistémica entre saberes tradicionales y académicos.

Por último, la reseña del libro: ***“Propagations: un Nouveau paradigme pour les sciences sociales”***, abona a la temática común de los artículos a través de la discusión de la noción de propagación de acontecimientos, tendencias y problemas sociales a lo largo y ancho del globo terráqueo y que implican retos mayúsculos para las y los científicos sociales en su afán por explicar la realidad social histórica y contemporánea. Así, el presente número contiene planteamientos analíticos de enorme trascendencia y relevancia para el estudio de la memoria social y la vinculación presente $\frac{3}{4}$ pasado en términos de política pública, agenda política y jurídica, así como de la desmitificación de la historia social.

Dr. Martín Manuel Checa Artasu
Editor Revista POLIS México

Dr. Carlos Juárez Gutiérrez
Asistente editorial Revista POLIS México